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人的一生只有一次青

春，要努力不留遺憾，拿

出敢為天下先的銳氣，敢

想、敢幹、敢創新。

2017 年 5 月 24 日，在復

旦大學作形勢政策報告

令 人 嚮 往 的 未 來 城

市，管理要像繡花一樣

精細。

2017年5月9日，出席上

海市第十一次黨代表大會，

參加建設交通、合作交流、

社會系統代表團和教衛、科

技系統代表團的審議時說

自貿區改革是一場「動奶酪」的

改革。

2017年1月17日，參加上海市政協

十二屆五次會議「堅持大膽闖、大膽

試、自主改，深化自貿試驗區建設和改

革系統集成」專題會議時說

資料來源：中國共產黨新聞網

與民同行與民同行
決斷果敢決斷果敢
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在上海成長、工作42年的韓正，從工人做起，儘管沒有

橫跨多省的履歷，卻能清晰看見一步一個腳印，穩紥穩打

的前進脈絡，「紙上得來終覺淺，絕知此事要躬行」的堅

持，為他贏得口碑和民心。

■香港文匯報記者 孔雯瓊 綜合報道

倡合作重於競爭 譜滬港交流新章

履歷顯示，韓正最先在上海徐匯起
重安裝隊做倉庫管理員，之後調

任單位團總支副書記。這一段經歷，也
使得韓正的政治生涯起點放在了共青
團。離開工廠後，韓正出任共青團上海
市委書記，1992年11月，未滿40歲的
韓正離開團委後出任盧灣區區長。這名
幹勁十足的新區長，上任後就擼起袖子
對轄區內著名商業街的淮海路進行改
造，其間還邀請國際大型地產商參與，
這不僅使得淮海路避免了之後爆發的亞
洲金融危機的影響，也促使了上海地標
「新天地」的出現。

年輕有為的韓正很快得到各方賞識，
1995年就進入了上海市政府班子，1997
年成為上海市委常委，之後又任副市
長。在副市長這個崗位上，韓正充分體
現出平易近人作風。自1998年擔當主管
上海城市建設的副市長開始，韓正便連
續多年擔當上海一檔傾聽民意欄目「夏
令熱線」的首日接線員。曾有市民對這
位特色的「接線員」相當滿意，特意詢
問姓名，方知直接對話百姓者，正是上
海的副市長。
到2003年初，上海市第十二屆人大一

次會議召開，當時尚不滿49歲的韓正高

票當選上海市長，成為上海歷史上最年
輕市長。就在出任上海市長的不久前，
韓正為了考察民情和交通狀態，還在工
作日到公交車和地鐵裡感受「擠車滋
味」，和百姓近距離面對面地聊公共交
通問題。

比較歷年課本 總結教改規律
2014年1月的上海政協會議期間，上海

市委書記韓正參加了一次委員的專題會
議，現場的政協委員們對於教育改革提出
了很多意見。讓大家意想不到的是，一向
對於經濟、金融和市政很內行的韓正，對
於教育也有很多話說，並特別指出，他對
教材改革作過專門研究：「我是學習了一
下，學了以後很有體會。」
原來，韓正專門把自己讀書時期，

即上世紀60年代，以及70年代、80年
代直至現在所有版本的小學一年級到
六年級的語文教材看了一遍。看完
後，又把新加坡、香港的相關漢語教
育教科書比較了一下：「看到60年代
版本特別親切，看到現在的版本，真

的是詞彙量、生詞量大大超過當
時。」正是在韓正「教育要符合規律」
的要求下，上海的教育部門在當年就將
小學「零起點」教育當成頭等大事來
抓，並一直持續到今年。

遇拐點即轉型 經濟穩定向好
韓正擔任上海市長期間，上海的經

濟經歷了從高速發展到轉型升級的時
代轉變。數據顯示，上海經濟在2008
年遇到「拐點」，連續保持16年的兩
位數增長，首次進入個位數時代。面
臨這種狀況，韓正果敢地決定要走轉型
之路，多次在公開場合強調，上海的土
地、資源、環境，都不允許延續過去的
高增長模式。
在後來着手的產業結構調整變化中，

上海進行了大刀闊斧的傳統工業調整，
同時減少對投資、重化工、房地產以及
勞動密集型產業的依賴。目前上海經濟
調整後已開始持續健康穩定向好，韓正
也在2017年全國兩會期間表示，上海轉
型出現了一個非常好的局面。

-簡 歷-
韓正，男，漢族，1954年4月生，浙江慈

溪人，1975年12月參加工作，1979年5月
加入中國共產黨，華東師範大學國際問題研
究所國際關係與世界經濟專業畢業，在職研
究生學歷，經濟學碩士學位，高級經濟師。

第十六屆、十七屆、十八屆、十九屆中央
委員，十八屆中央政治局委員，十九屆中央
政治局委員、常委。

★ 1975－1980年 上海徐匯起重安裝隊倉
庫管理員、供銷股辦事員、團總支副書記

★ 1980－1987年 上海市化工裝備工業公
司團委負責人、上海市化工局團委書
記、上海市化工專科學校黨委副書記

★ 1987－1988年 上海膠鞋廠黨委書記、
副廠長

★ 1988－1990年 上海大中華橡膠廠黨委
書記、副廠長

★ 1990－1992年 共青團上海市委副書記
（主持工作）、書記

★ 1992－1995年 上海市盧灣區委副書
記、區長

★ 1995－1997年 上海市政府副秘書長，
市綜合經濟工作黨委副書記，市計委主
任、黨組書記，市證券管理辦公室主任

★ 1997－1998年 上海市委常委、市政府
副秘書長

★ 1998－2002年 上海市委常委、副市長

★ 2002－2003年 上海市委副書記、副市長

★ 2003－2006年 上海市委副書記、市長

★ 2006－2007年 上海市委代理書記、市長

★ 2007－2012年 上海市委副書記、市長

★ 2012－2012年 中央政治局委員，上海
市委副書記、市長

★ 2012年－2017年 中央政治局委員，上
海市委書記

★ 2017－ 中央政治局常委，上海市委書記
資料來源：新華社

韓正從基層一步一個
腳印走來，也曾經在不

少場合分享自己早年在工廠的趣事。
2013年，已經出任上海市委書記的韓
正在《朱鎔基上海講話實錄》出版座
談會上分享了當年朱鎔基抽查自己所
在工廠的一段往事。1988 年的一
天，時任上海市長的朱鎔基突然抽查
上海市大中華橡膠廠，韓正當時是該
廠的黨委書記。「見到我們第一句就
是批評，你這個大中華，炭灰啊，搞
得一塌糊塗，把我們市委裡面的人的
襯衣都搞黑了。」隨後，朱鎔基要求
從車間臨時挑選十名工人，舉行工人
座談會。
「我說主題是什麼，他說沒有主

題，就是提意見。」韓正說，「當時
我是黨委書記，我總歸陪在邊上，他
說，你離開，不要在那裡，你在那裡
人家不好提意見，你到辦公室。」於
是，韓正就在外面等着，直到中午十
二點，座談會才開完。「你們還可
以，意見有，但是對你們工作還是肯
定的，就是有一條。」韓正記得朱鎔
基當時提出，領導幹部都是白天上
班，晚上上班的同志在夜裡10時半的
營養餐，因為沒有領導參加，所以伙
食不好。
當天晚上十點，上海市委一位副秘

書長就帶着一批人，直接到廠裡的食
堂，把價目表、菜單等拿走了。「當
然我們也是當天晚上就有所改進。」
韓正風趣地說。他告訴大家，儘管後
來朱鎔基沒有再批評他，但當時市委
領導的作風很值得學習。 ■人民網

■■韓正韓正 20122012 年曾探訪百歲人年曾探訪百歲人
瑞施平瑞施平，，並送上百歲生辰壽星賀並送上百歲生辰壽星賀
牌牌，，與老人聊起家常與老人聊起家常。。資料圖片資料圖片

■韓正實地檢查保障性住房建設進展情況。
資料圖片

■今年8月23日，韓正會見訪問上海的香港特首林鄭月娥。 資料圖片

今年8月，韓正在上海與出席回歸20周
年活動的香港特首林鄭月娥會面，他在
會面時指出，香港和上海可以發揮各自
的優勢，推動兩地共同發展，期望下一
輪的合作中，滬港兩地文化和青少年的交
流能有進一步的加強。事實上，從十多年
前出任上海市長開始，韓正就已經提出滬
港兩地「合作比競爭更重要」。
許多香港人都對韓正有較深印象，
2003年，他在擔任上海市長的第一年，
便率約五十人的代表團抵港，在香港證
交所獲贈「1638」號紅背心，秒殺媒體
菲林無數。當年同為CEPA簽署年，10
月，韓正和時任香港特首董建華聯合牽
頭建立起兩地政府交流機制。正是那次
握手言歡，翻開了滬港「雙城記」的新
篇章，在服務、貿易、旅遊等項目上，
建立起兩地合作新框架。

上世紀90年代中後期，香港經濟暫時
低迷，而上海又處於上升階段，商界一
直熱衷炒作滬港兩地間的「龍爭虎
鬥」，那種強調一爭高下的痕跡還處處
成為當時許多媒體的「潛台詞」。但實
際上滬港兩地都明白，比競爭更重要的
是合作，2003年CEPA簽署之後，港人
對經濟前景有豁然開朗之感。韓正上任
後火速赴港，亦表達了一種兩地同謀發
展的願景。

建立會議機制 推服務業合作
當年10月27日，第一次滬港經貿合
作會議召開，韓正、董建華會上共同宣
佈滬港經貿合作會議機制建立，並確立
了CEPA框架下，滬港在港口、金融、
教育等8個領域的合作。這次合作，亦
是首次以兩地政府推動為特徵、以現代

服務業合作為重心的新階段。
之後幾年，滬港交流密集增多，其他

各項合作均順風順水地進行，從大事件
來看，2004年上海是首批確認的實施港
澳自由行計劃的城市之一，2005年首家
港資銀行香港中信嘉華銀行落戶上海，
2007年香港駐上海經濟貿易辦事處成

立，2010年在滬港經貿合作會議的框架
下，兩地簽署關於加強滬港金融合作的
備忘錄。
正如韓正之前所言的「訪港定會取得

好成果」，時至如今，滬港兩地的增進
交流依然深入推進，雙城雙贏也是必然
結果。

韓韓
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